



## PENGABDIAN KEPADA MASYARAKAT MELALUI KULIAH KERJA NYATA (KKN) MAHASISWA DI KECAMATAN KALIDONI KOTA PALEMBANG

Rizky Tri Widyanti<sup>a1</sup>, Sisi Novitasari<sup>a1</sup>, Chicha Novitasari<sup>b2</sup>, M. Rizky Agung Pratama<sup>c3</sup>,  
M. Iskandarsyah<sup>d4</sup>, Murjainah<sup>a1</sup>

<sup>a</sup>Program Studi PGSD, <sup>b</sup>Prodi Teknik Kimia, <sup>c</sup>Prodi Pendidikan Akuntansi, <sup>d</sup>Pendidikan Jasmani  
Universitas PGRI Palembang

<sup>2</sup>Chicha@gmail.com

\*Murjainah@gmail.com

Naskah diterima: 16 Juni 2023, direvisi: 17 Juli 2023, disetujui: 16 Agustus 2023

---

### Abstrak

Program Kuliah Kerja Nyata merupakan mata kuliah wajib yang harus ditempuh oleh mahasiswa yang bertujuan untuk melaksanakan pengabdian kepada masyarakat sebagai perwujudan salah satu tridarma perguruan tinggi dan menyiapkan mahasiswa untuk menjadi anggota masyarakat yang memiliki kompetensi dalam menerapkan, mengembangkan dan memperkaya ilmu pengetahuan, teknologi dan seni. Program ini dilaksanakan mulai dari tanggal 12 Oktober sampai dengan tanggal 23 November tahun 2022 di Kelurahan Sungai Selayur Kecamatan Kalidoni Kota Palembang. Kegiatan dalam program KKN, diantaranya membantu pelaksanaan administrasi Kelurahan, kerja bakti atau pembersihan di TPS, gotong royong tiap hari minggu, safari subuh, bimbel anak-anak SD, pembuatan Pupuk organik cair, menanam tanaman herbal dan sayur-sayuran di lahan proklamasi, membantu memanen hasil kebun di proklamasi serta membantu kegiatan posyandu lansia dan balita. Selama pelaksanaan kegiatan masyarakat merespon secara positif dan menyambut baik program KKN di masyarakat Sei Selayur kecamatan Kalidoni sehingga program yang telah direncanakan terlaksana dengan baik. Adapun, kendala yang dihadapi dalam kegiatan KKN ini yakni kendala dalam mencari lokasi kegiatan posyandu karena gang yang sangat sempit, dan juga kesulitan dalam mencari bahan-bahan pembuatan POC karena keperluan bahan yang begitu banyak. Meskipun begitu, kendala tersebut dapat teratasi Bersama kelompok KKN dan juga masyarakat setempat.

**Kata-kata kunci:** Pengabdian Kepada Masyarakat, Kuliah Kerja Nyata, Mahasiswa, Kecamatan

---

### Abstract

**Title in English.** The Real Work Lecture Program is a compulsory subject that must be taken by students which aim to carry out community service as an embodiment of one of the three pillars of higher education and prepares students to become members of society who have competence in applying, developing and enriching science, technology and art. This program will be implemented from October 12 to November 23, 2022, in Sungai Selayur Village, Kalidoni District, Palembang City. Activities in the KKN program include assisting in the implementation of Village administration, community service or cleaning at TPS, mutual cooperation every Sunday, dawn safaris, tutoring for elementary school children, making liquid organic fertilizer, planting herbs and vegetables on Proklamasi land, helping harvesting garden produce at Proklamasi and assisting the activities of the elderly and toddlers in Posyandu. During the implementation of the activity, the community responded positively and welcomed the



---

*KKN program in the Sei Selayur community, Kalidoni sub-district, so the planned program was carried out correctly. Meanwhile, the obstacles encountered in this KKN activity were obstacles in finding locations for Posyandu activities because the alleys were very narrow, and also difficulties in finding materials for making POC because there were so many material requirements. Even so, these obstacles can be overcome by the KKN group and also the local community.*

**Keywords:** *Community Service, Real Work Lectures, Students, District*



## PENDAHULUAN

Kelurahan Sungai Selayur merupakan salah satu kelurahan yang berada dalam kota Palembang, tepatnya di Kecamatan Kalidoni. Batas wilayah sebelah selatan yaitu sungai musi, sebelah utara yaitu Kelurahan Kalidoni, sebelah barat yaitu Kelurahan Sungai Buah, dan sebelah timur yaitu Sungai Selincih Luas wilayah Kelurahan Sungai Selayur 638 Ha. Sekitar 70% nya dataran rendah dan 30% nya dataran tinggi. Kelurahan Sungai Selayur, terdapat beberapa wilayah yaitu Jalan Mayor zein, Jalan Kapling 1 dan Jalan Kapling 2, Jalan Wanaasri, Jalan Lebak Jaya 3 – 7, Komp Pusri, Komp Muara Kelingi, dan Jalan Harapan Jaya.

Jumlah penduduk di Kelurahan Sungai Selayur yaitu 20.287 jiwa dengan jumlah penduduk laki-laki yaitu 10.100 jiwa dan jumlah penduduk perempuan yaitu 10.187 jiwa. Jumlah RT dan RW di Kelurahan Sungai Selayur adalah 42 RT dan 08 RW, kemudian jumlah kepala keluarga 5.608 dan jumlah warga negara asing 45 jiwa. Kelurahan Sungai Selayur memiliki beberapa kepala keluarga dengan golongan ekonomi menengah kebawah, mayoritas masyarakat kelurahan sungai selayur bekerja sebagai karyawan swasta, PNS, Pedagang, dan pemilik usaha makanan. Kelurahan sungai selayur memiliki beberapa organisasi yang dijalankan seperti Remaja Masjid (REMAS),

Program Kampung Iklim (PROKLIM), dan Karang Taruna yang di bimbing langsung oleh Kelurahan Sungai Selayur.

Pada program-program yang telah di organisir tersebut, tentunya perlunya dukungan dari masyarakat maupun instansi Pendidikan. Universitas PGRI Palembang merupakan salah satu universitas swasta di kota Palembang, memiliki program mata kuliah Kuliah Kerja Nyata yang mewajibkan mahasiswanya untuk mengambil/ mengikuti mata kuliah tersebut dalam satu semester. KKN sejatinya salah bentuk implementasi dari Tri Dharma Perguruan Tinggi yakni pengabdian. Namun, KKN juga bisa menjadi peluang implementasi Tri Dharman Perguruan Tinggi bentuk lainnya yakni pengajaran dan penelitian. Mahasiswa dituntut memiliki kreativitas dan perilaku inovatif guna memenuhi ketiga hal tersebut (Al Umar, Savitri, Pradani, Mutohar, & Khamid, 2021). Sementara itu, dalam prinsipnya, KKN bermakna untuk menerapkan Ilmu pengetahuan dan teknologi telah diperoleh mahasiswa selama mengikuti kuliah di Kampus. Agar pengetahuan dapat bermanfaat maka pengetahuan itu harus diterapkan di tengah masyarakat. Ilmu pengetahuan yang dimiliki secara moral harus ditujukan untuk kebaikan manusia tanpa merendahkan martabat atau mengubah hakikat manusia (Irawanto, 2017). Dengan

bekal ilmu pengetahuan yang diperoleh dan kemampuan teknologi yang dimiliki mahasiswa diharapkan dapat mencari solusi dalam menanggulangi masalah yang dihadapi oleh masyarakat sasaran.

Oleh karena itu, dalam program KKN ini mahasiswa dibagi menjadi kelompok besar dan dibagi menjadi kelompok kecil, yakni kelompok KKN 42 yang ditempatkan di Kecamatan Kalidoni yang kemudian dibagi menjadi kelompok kecil berdasarkan kelurahan. Pada tim penulis termasuk ke dalam kelompok kecil kelurahan Sei Selayur. Atas dasar tersebut, adapun penulisan ini bertujuan untuk mendeskripsikan hasil kegiatan program kuliah kerja nyata di Sei Selayur kecamatan Kalidoni.

## **METODE**

Metode kegiatan ini berupa Kuliah Kerja Nyata yang dilaksanakan di kelurahan Sei Selayur kecamatan Kalidoni. Pelaksanaan KKN dibagi dalam beberapa tahapan kegiatan, yaitu; forum group discussion (FGD), survei, pelaksanaan dan Pengumpulan data. FGD dilakukan dengan mengunjungi dan perizinan kecamatan Kalidoni. Survei dilakukan untuk meninjau lokasi dan penentuan posko kegiatan. Pelaksanaan dilakukan setelah merancang program yang akan dilaksanakan dan menyatukan program dengan kelurahan yang dapat dilakukan secara Bersama antara

kelurahan dan mahasiswa. Pengumpulan data dilakukan saat mengobservasi pelaksanaan kegiatan di lokasi KKN dalam merealisasikan program kerja selama periode pelaksanaan KKN. Selain itu, diskusi bersama para staf kepegawaian di kelurahan setempat dilakukan guna mengetahui data-data yang berhubungan dengan Monografi Kelurahan. Data yang diperoleh dalam pengumpulan data akan diolah menggunakan statistik deskriptif. Hasil olahan data dapat digunakan untuk penyusunan program kegiatan dalam menyelesaikan atau memecahkan masalah yang dihadapi masyarakat Kelurahan Sungai/ Sei. Selayur.

## **HASIL DAN PEMBAHASAN**

Kuliah Kerja Nyata (KKN) tematik integratif dengan tema umum “Menedepankan Etika, Intelegualitas, dan Kreativitas Untuk Bersinergi Membangun Negeri”. Program KKN dilaksanakan selama 40 hari di mulai dari tanggal 12 Oktober sampai dengan tanggal 23 November tahun 2022 di Kelurahan Sungai Selayur, Kecamatan Kalidoni, Kota Palembang. Dalam pelaksanaan kegiatan ini, mahasiswa didampingi dosen pembimbing lapangan (DPL) dan juga mentor yang telah ditunjuk oleh kecamatan Kalidoni Palembang.

Hari pertama mahasiswa peserta KKN menuju ke lokasi KKN untuk melapor dan memperkenalkan diri kepada pimpinan

wilayah setempat dalam hal ini Lurah Sungai Selayur. Selanjutnya mahasiswa peserta KKN mulai melakukan setiap tahapan KKN yang sudah direncanakan. Setiap hari, mahasiswa melaporkan hasil kegiatan selama satu hari ke DPL dengan menggunakan absensi *googleform* yang selanjutnya DPL melaporkan kepada Panitia. Laporan dikirim secara *online* ke dalam *googleform*, sehingga mahasiswa tidak mengalami kesulitan. Format laporan sudah disiapkan oleh Panitia. Bentuk Laporan berupa narasi, dokumentasi foto dan video. DPL membaca setiap laporan mingguan mahasiswa dan memberikan solusi jika ada kendala dalam pelaksanaan kegiatan.

Kegiatan KKN ini terdapat beberapa program yang telah dirancang sebelum pelaksanaan, diantaranya membantu pelaksanaan administrasi Kelurahan, kerja bakti atau pembersihan di TPS, gotong royong tiap hari minggu, safari subuh, bimbingan belajar anak-anak SD, pembuatan Pupuk organik cair, menanam tanaman herbal dan sayur-sayuran di lahan proklamasi, membantu memanen hasil kebun di proklamasi serta membantu kegiatan posyandu lansia dan balita. Program tersebut dirancang berdasarkan diskusi dan menyatukan program mahasiswa dan kelurahan agar dapat berjalan beriringan.

Program pembuatan Pupuk Organik cair dengan memanfaatkan limbah rumah tangga. Dalam program ini, diharapkan dapat lebih peduli dan memanfaatkan bahan-bahan yang dapat digunakan untuk membuat pupuk organik secara mandiri. Selain itu, masyarakat bisa memupuk dengan POC ini agar tanaman tumbuh dengan besar. Bahan-bahan yang diperlukan dalam pembuatan 100 L membutuhkan air kelapa tua 60 L, air cucian beras yang pertama 10 L, limbah kulit jeruk 10 kg dan juga akar bambu hijau besar.



Gambar 1. Pembuatan Pupuk Organik Cair Bersama Mentor

Kemudian, selanjutnya program kerja bimbingan belajar. Program bimbingan belajar dilakukan di RT 11, RT 14, RT 28 dan RT 41 dengan jarak yang tempuh tidak

terlalu jauh, hanya 1 km dari kantor Kelurahan. Lokasi Kuliah Kerja Nyata (KKN) ini dapat ditempuh dengan jarak dari pusat kota adalah 6 km. Tujuan dilaksanakan program ini adalah membantu anak-anak usia sekolah dalam mengatasi kesulitan belajar dan membantu mengatasi tugas pekerjaan rumah. Bimbingan belajar dilakukan di rumah-rumah penduduk yang dilakukan secara bergantian. Sebab, di kelurahan Sungai Selayur terdapat berbagai sarana dan prasarana Pendidikan seperti PAUD, TK, SD/MI, SMP, SMA dan TPA, Tempat ibadah, fasilitas Umum sehingga dapat membantu masyarakat terutama pada anak-anak usia sekolah. Hasil dari program ini, anak-anak pada masyarakat tersebut terlihat antusias dan dukungan dari masyarakat sehingga program ini berjalan dengan baik.



Gambar 2. Pelaksanaan bimbingan belajar di kelurahan Sei. Selayur

Program selanjutnya adalah membantu kegiatan posyandu balita dan lansia. Kegiatan ini dilaksanakan di berbagai tempat rukun tetangga di kelurahan Sungai Selayur. Dalam kegiatan ini mahasiswa membantu administrasi posyandu serta mengukur Berat Badan (BB) dan Tinggi Badan (TB). Posyandu lansia menurut UU No. 13 tahun 1998 merupakan wadah pelayanan kepada lansia di masyarakat yang menitikberatkan pelayanan kesehatan, psikologis, rohani, pemenuhan gizi agar lansia dapat memenuhi kebutuhannya dan kesejahteraan sosial yang memadai. Dalam program ini, Mahasiswa KKN membantu pihak kesehatan dalam mendampingi pemeriksaan lansia. Selama program ini, mahasiswa tidak ada kendala yang ditemukan, semuanya berjalan lancar, pihak yang terlibat warga Sungai Selayur, para tenaga kesehatan setempat (bidan).





Gambar 3. Prgram Posyandu Balita dan Lansia

Kegiatan selanjutnya ialah gotong royong bersama, safari subuh serta memanen hasil kebun di lahan yang dipindahkan ke lahan baru. Kegiatan ini dilakukan dalam rangka menjaga kebersihan lingkungan sekitar, sebagai salah satu upaya yang biasa dilakukan oleh warga, yakni peduli dengan lingkungan sekitar, membuang sampah pada tempatnya dan ikut serta membersihkan lingkungan. Kegiatan gotong royong maupun safari subuh merupakan kegiatan rutin yang dilakukan

oleh mahasiswa dan masyarakat kelurahan Sei. Selayur.





Gambar 4. Menganalisis hasil dari lahan Proklamasi, pembersihan TPS dan gotong royong

Kegiatan KKN selanjutnya adalah kegiatan bersama Camat dan lurah di acara Rakernas IX JKPI. Kegiatan ini dilakukan di Pulau Kemaro secara Bersama-sama antara mahasiswa, Camat dan lurah beserta staf kantor kelurahan bertujuan menjalin silaturahmi dan juga melaksanakan rapat kerja.



Gambar 5. Foto bersama Camat, Lurah dan

staf-staf yang ada di Kelurahan Sungai Selayur

Setelah kegiatan ini telah berlangsung 40 hari, selanjutnya dilakukan penarikan Mahasiswa KKN di kecamatan Kalidoni Palembang. Berdasarkan hasil dari program KKN, program-program yang telah direncanakan oleh kelompok KKN terlaksana dengan baik. Terlaksananya kegiatan ini dikarenakan dukungan dari masyarakat yang menyambut baik program KKN di kelurahan tersebut dan respon positif masyarakat terhadap kegiatan KKN dimana masyarakat terbantu dengan adanya KKN mahasiswa. Meskipun dalam pelaksanaan terdapat kendala khususnya pembuatan pupuk cair, kendala ini dapat teratasi.

## KESIMPULAN

Berdasarkan pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata (KKN) Universitas PGRI Palembang 2022 di Kelurahan Sungai Selayur, Kecamatan Kalidoni, Kota Palembang, dapat disimpulkan bahwa semua kegiatan berjalan baik dengan lancar. Partisipasi masyarakat dan juga anak-anak SD cukup tinggi, dimana masyarakat dan anak SD cukup aktif dalam pelaksanaan program sehingga masyarakat dan anak SD dapat mengambil manfaatnya dengan lebih maksimal. Walaupun program KKN berjalan secara lancar, namun ada beberapa kendala dan hambatan dalam



pelaksanaan program, seperti susahnya mengumpulkan bahan-bahan untuk pembuatan POC dan persiapan yang kurang ketika program dilaksanakan. Berbagai program kegiatan yang sudah dijalankan dalam KKN ini, semoga dapat memberi banyak manfaat bagi mahasiswa KKN dan masyarakat Kelurahan Sei. Selayur. Adapun saran atau tindak lanjut untuk kegiatan KKN ialah waktu kegiatan ditambah agar mahasiswa memiliki waktu yang cukup dalam menjalankan program kegiatannya.

#### UCAPAN TERIMAKASIH

Berdasarkan pelaksanaan Kuliah Kerja Nyata (KKN) Universitas PGRI Palembang 2022 di Kelurahan Sungai Selayur, Kecamatan Kalidoni, Kota Palembang, dapat disimpulkan bahwa semua kegiatan berjalan baik dengan lancar. Partisipasi masyarakat dan juga anak-anak SD cukup tinggi, dimana masyarakat dan anak SD cukup aktif dalam pelaksanaan program sehingga masyarakat dan anak SD dapat mengambil manfaatnya dengan lebih maksimal. Walaupun program KKN berjalan secara lancar, namun ada beberapa kendala dan hambatan dalam pelaksanaan program, seperti susahnya mengumpulkan bahan-bahan untuk pembuatan POC dan persiapan yang kurang ketika program dilaksanakan. Berbagai program kegiatan yang sudah dijalankan

dalam KKN ini, semoga dapat memberi banyak manfaat bagi mahasiswa KKN dan masyarakat Kelurahan Sei. Selayur. Adapun saran atau tindak lanjut untuk kegiatan KKN ialah waktu kegiatan ditambah agar mahasiswa memiliki waktu yang cukup dalam menjalankan program kegiatannya.

#### REFERENSI

- Al Umar, A., Savitri, A., Pradani, Y., Mutohar, & Khamid, N. (2021). Peranan Kuliah Kerja Nyata Sebagai Wujud Pengabdian Kepada Masyarakat Di Tengah Pandemi Covid-19 (Studi Kasus Iain Salatiga KKN 2021). *E-Amal Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat Vol. 01, No. 01, Januari*. doi:<https://stp-mataram.e-journal.id/Amal/article/view/377/321>
- Irawanto, D. (2017). *Kedudukan Ilmu Dalam Kehidupan Manusia*. Diambil kembali dari Pada: <https://hminews.com/2017/05/Opini/Kedudukan-Ilmu-Dalam-Kehidupan-Manusia/>
- Undang-Undang. (1998). *UU No.13 Tahun 1988 Tentang Kesejahteraan Lanjut Usia*. Diambil kembali dari Peraturan BPK: <https://peraturan.bpk.go.id/Home/Details/45509/uu-no-13-tahun-1998>
- Kelurahan Sei. Selayur. (2021). *Profil Kelurahan Sei. Selayur*. Kota Palembang

